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–Л
АРИСА Викторовна, 
по данным Минздрава 
РФ, в России прожива-

ет 17–24% бесплодных супруже-
ских пар. Иркутская область тоже 
вписывается в эту статистику?

— Безусловно. Более того, дан-
ная статистика во многом основы-
вается на результатах эпидемиоло-
гических исследований, проведен-
ных в нашем регионе. Потому что 
наиболее активно эпидемиология 
бесплодия изучалась в Сибири: в 
90-е годы в Томской области, по-
том у нас, потом в Забайкалье и 
Кемерово. При этом показатель 
в 17% бесплодия в браке уже не 
актуален, сейчас он везде не ме-
нее 20%.

Если говорить о наших иссле-
дованиях бесплодия, то они со-
стояли из нескольких этапов и 
показали, что, например, в Бу-
рятии частота бесплодия в браке 
достигает показателя в 22,8%, в 
Иркутской области — 20,6%.

Принципиально важно то, что 
это не статистика, полученная 
по обращаемости пациенток с 
репродуктивными проблемами 
в медицинские учреждения. Это 
действительно уникальные по-
пуляционные исследования: для 
сбора данных мы выезжаем в тру-
довые коллективы, в вузы, другие 
города и поселки. Результаты та-
ких исследований наиболее верно 
отражают картину. В республике 
Бурятия опрошены таким образом 
были 2038 женщин репродуктив-
ного возраста (от 18 до 45 лет). В 
Иркутской области в исследова-
нии участвовало 4900 женщин.

Критериями диагностики бес-
плодия являлись: отсутствие бе-
ременности не менее чем в тече-
ние года при фертильном возра-
сте партнеров, регулярной поло-
вой жизни и отсутствии контра-
цепции.

Далее следовало углубленное 
комплексное клинико-лабора-
торное обследование, которое уже 
позволило нам установить струк-
туру основных факторов беспло-
дия. Причем, как у мужчин, так 
и женщин.

— Какие факторы бесплодия 
преобладают в нашем регионе?

— В большинстве случаев — это 
сочетание нескольких факторов. 
При этом не менее половины бес-
плодных пар имеют отклонения 
в здоровье мужчины.

В структуре причин женского 
бесплодия на первом месте по ча-
стоте стоит трубно-перитонеаль-
ный фактор. Этот термин объеди-
няет всю патологию, приводящую 
к нарушению функции маточ-
ных труб. На втором месте — бес-
плодие, связанное с нарушением 
овуляции, среди причин которо-
го наиболее значимыми являют-
ся синдром поликистозных яич-
ников, гиперпролактинемия. На 
третьем по частоте встречаемости 
оказался эндометриоз. Достаточно 
редко встречалось женское бес-
плодие маточного происхожде-

ния и бесплодие невыясненного 
генеза. У 83% женщин выявлено 
сочетание двух и более причин 
бесплодия.

— По вашему практическому 
опыту, с каким видом бесплодия 
обращаются сейчас чаще всего?

— Многие годы наша эксперт-
ная ниша преимущественно пока-
зывала поликистоз яичников. Но 
сейчас у нас просто огромный рост 
обращений пациенток с эндоме-
тритом. Это заболевание, которое 
характеризуется воспалительным 
процессом в поверхностном слое 
эндометрия, внутренней слизи-
стой оболочки тела матки. Как 

правило, это заболевание хрони-
ческое, вялотекущее, оно особо 
не дает о себе знать. Очень часто 
диагноз ставится уже после того, 
как у женщины произошел вы-
кидыш, и не один. Только после 
этого пациентки начинают ис-
кать причины, обращаются, в том 
числе к нам.

У нас в свое время были раз-
работаны уникальные техноло-
гии лечения таких, часто очень 
сложных, пациенток, в том числе 
в рамках научных исследований. 
Мы разработали комплексные 
программы с подключением фи-
зиотерапии, использованием ме-
тода тромбодинамики. Надо ска-
зать, что этот метод позволяет 
выявлять пациентов с повышен-
ными показателями свёртывае-
мости крови, что также является 
одной из причин репродуктивных 
проблем, в том числе самопроиз-
вольных выкидышей.

И, кстати, это новая группа на-
ших пациентов. У нас никогда не 
было столько женщин со скрыты-
ми нарушениями гемостаза. Мы 
видим, что это одно из последствий 
перенесенного Covid-19, которое 
теперь также важно учитывать при 
решении проблем с реализацией 
репродуктивной функции.

— Все больше поступает инфор-
мации о том, что бесплодие стало 
встречаться чаще, и оно помоло-
дело? Действительно ли это так?

— На эти вопросы сложно дать 
однозначный ответ. Рост пока-
зателей бесплодия я бы связала с 
улучшением его диагностики, в 
том числе благодаря нашим ис-

следованиям. Кроме того, стало 
популярным планирование бе-
ременности, пары чаще проходят 
обследование перед попыткой за-
чать. Соответственно, чаще полу-
чают такой диагноз.

При этом судить о том, действи-
тельно ли помолодело бесплодие, 
мешает современная глобальная 
тенденция к поздней реализации 
репродуктивной функции. Город-
ское население не склонно обра-
щаться по поводу отсутствия бе-
ременности, потому что они её не 
только не планируют в молодом 
возрасте, они от неё ещё и предо-
храняются. Поэтому часто паци-

ентка узнает о том, что имеет не-
кие проблемы с фертильностью, 
позже, чем хотелось бы.

— Почему вы говорите только 
о городском населении?

— Потому что наше исследова-
ние продемонстрировало сущест-
венную разницу в данных по бес-
плодию в сельских территориях 
и городах. В сельской местности 
бесплодие диагностируется рань-
ше. Это объясняется разными со-
циальными устоями: в сельской 
местности раньше начинают пла-
нировать беременность. Там мы 
встречаем пациентов с диагно-

зом бесплодие и в 18 лет, потому 
что они уже с 16 лет, допустим, 
живут половой жизнью без кон-
трацепции.

Надо сказать, что и сам диагноз 
«бесплодие» у сельского населе-
ния встречается чаще: в Бурятии, 
например, этот диагноз был по-
ставлен у 31,49% сельского насе-
ления, тогда как для городского 
женского населения эта цифра 
равнялась 19,67%.

— Зависит ли успех в лечении 
бесплодия от того, насколько рано 
обратилась семья к врачу?

— Конечно. Хотя в последнем 
определении бесплодия возраст 
не прописан, мы все понимаем, 
что существуют некие критиче-

ские возрастные отметки, когда 
в силу физиологических причин 
беременность наступает реже. Чем 
старше человек — особенно жен-
щина, потому что у нее более кри-
тично происходит снижение ре-
продуктивной функции с возра-
стом, — тем она больше рискует. 
45 лет — это уже физиологический 
нижний порог для вступления в 
климакс, то есть соответственно, 
после 45 снижается вероятность 
наступления и вынашивания бере-
менности. Это обусловлено ком-
плексом факторов, в том числе и 
рядом возрастных соматических 
заболеваний.

Увы, недавнее наше научное 
исследование доказало, что уже в 
32 года наступает тот критический 
возраст, когда начинает заметно 
уменьшаться овариальный резерв 
(количество фолликулов), и это 
можно определить даже по УЗИ.

Это направление нашей работы 
очень важное. Сегодня мы стре-
мимся не просто диагностировать 
и лечить бесплодие, мы хотим пре-
дупреждать его возникновение. 
Благодаря разработанной мето-
дике, нормам оценки количества 
антральных фолликулов при УЗИ 
органов малого таза, мы можем 

вести превентивный разговор с 
пациентками. Не пугать, не на-
стаивать, а мягко предупреждать 
о существующих рисках раннего 
снижения овариального резерва, 
чтобы человек, принимая реше-
ние об отсрочке рождения детей, 
понимал всю картину.

То есть мы предлагаем «отло-
вить» недостаточность яичников 
до того, как проявились клини-
ческие симптомы: сформировать 
другой план обследования, делать 
чаще УЗИ, вовремя спланировать 
беременность.

— В практическом здравоохра-
нении к этому прислушиваются?

— Исследование завершилось 
не так давно. Пока мы исполь-

зуем эти данные больше в своей 
практике. Но, безусловно, пла-
нируем и дальше транслировать 
их на другие клинические базы, 
другие территории. Наша супер-
цель — добиться того, чтобы эти 
и некоторые другие наработки по 
профилактике бесплодия попали 
в клинические рекомендации.

— Вернемся к теме лечения бес-
плодия: насколько современная 
медицина продвинулась в реше-
нии этой задачи?

— Современная медицина дает 
шансы в тех ситуациях, в кото-
рых раньше бы сказали, что бе-
ременность невозможна. Сейчас 
мы встречаем в России случаи 
беременности даже у женщин с 
генетическими нарушениями, на-
пример, с синдромом Тернера, 
при котором почти полностью 
отсутствуют яичники. И приме-
ров, когда врачи помогают испы-
тать счастье родительства даже в 
самых, казалось бы, безнадежных 
случаях на самом деле много, и в 
Иркутске тоже.

Есть заболевания, которые ле-
чатся достаточно легко и быстро 
дают результат. Если нет каких-
то других сопутствующих болез-
ней, легко корректируются спе-
циалистами нестабильная овуля-
ция, бесплодие, связанное с повы-
шенным пролактином. Синдром 
поликистозных яичников также 
хорошо лечится, хоть и является 
более сложной задачей для вра-
чей и пациентов. Здесь участвует 
много факторов, которые необ-
ходимо решить для наступления 
беременности: обязательно надо 
заниматься нормализацией веса, 
снижением мужских гормонов. То 
есть от пациента требуется боль-
ше времени и определённой дис-
циплины.

Если говорить об эндометри-
озе, то он бывает разный, в том 
числе и в тяжелой форме, когда 
добиться беременности помога-
ет только программа ЭКО. Здесь 
опять же важно вовремя поста-
вить диагноз. Очень много зависит 
также от уровня врача-хирурга, 
если есть потребность в операции. 
Нужно, чтобы такое оперативное 
вмешательство было только одно, 
но максимально эффективное. В 
Иркутской областной клиниче-
ской больнице есть прекрасные 
хирурги, специализирующиеся на 
эндометриозе. В самых сложных 
случаях мы можем направлять па-
циенток в федеральные центры, 
такая маршрутизация отлажена.

Современная медицина пред-
лагает и возможности донорских 
программ (сперматозоидов, ооци-
тов), и суррогатное материнство 
по медицинским показаниям. На 
самом деле сегодня действительно 
много возможностей для лечения 
бесплодия. Надо их использовать, 
и делать все вовремя.

— Вы упомянули такое понятие 
как бесплодие невыясненного ге-
неза. То есть, когда все обследо-
вания пройдены, физиологических 
проблем, чтобы забеременеть, не 
найдено, а детей так и нет. Поче-
му так происходит? Психологиче-
ские барьеры?

!! 
Самые приятные моменты нашей работы — 
когда ты понимаешь, что смогла, помогла 
женщине познать счастье материнства, со-

хранить семью.

ВСЕГДА ЛИ БЕСПЛОДИЕ — 
ПРИГОВОР?

Стать родителями — желание большинства семей. Но, к сожалению, беременность наступает не у всех и не всегда. До 
четверти супружеских пар в России имеют диагноз «бесплодие». Причины — как женские, так и мужские факторы, а более 
чем в 80% случаев сказывается сочетание причин. Может ли современная медицина справиться с этой проблемой и какие 
новации в превентивных подходах предлагает наука? Эти и другие вопросы, применительно к ситуации с бесплодием в Ир-
кутской области и Бурятии, мы задали врачу гинекологу-эндокринологу, профессору, доктору медицинских наук, руководи-
телю Отдела охраны репродуктивного здоровья ФГБНУ «Научный центр проблем здоровья семьи и репродукции человека» 
Ларисе Сутуриной.

Окончание на стр. 12
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«ИДЁМ ПОСТУПАТЕЛЬНО. ПОНИМАЕМ, 
ЧТО СЕГОДНЯ МЫ НА ПОДЪЁМЕ»

Состояние экономики Иркутской области, планы по разви-
тию региона, а также меры поддержки участников специаль-
ной военной операции обсудили Президент РФ Владимир Путин 
и губернатор Приангарья Игорь Кобзев. Встреча состоялась в 
Кремле 17 июля. Резюмируем главное.

Валовый продукт 
в хорошем плюсе

Глава региона доложил Прези-
денту России о социально-эконо-
мическом развитии Иркутской об-
ласти. Ключевые показатели — на 
подъеме. Так, по итогам 2022 года 
отмечается положительная дина-
мика инвестиций в основной ка-
питал: рост составил 38%, до 833 
млрд рублей. Отличный результат, 
лучший среди регионов Сибири и 
седьмой по России.

Рост валового регионального про-
дукта (ВРП) в Приангарье — «плюс 
3 с лишним процента». Область 
«подняла планку ВРП» до 2 трлн 
рублей. Президент цифрой остал-
ся доволен, сопоставив с ситуаци-
ей в целом по стране, где прошлый 
год характеризует небольшой спад 
внутреннего валового продукта.

Сосредоточены 
на инвестпроектах

«Главное для нас — это, навер-
ное, масштабные инвестиционные 
проекты, — обозначил приоритеты 
Игорь Кобзев. — В основном все 
государственные корпорации се-
годня участвуют в развитии Иркут-
ской области, мы имеем большой 
промышленный потенциал, и ин-
декс промышленного производства 
у нас составляет 102,1 процента».

В беседе с Президентом РФ гу-
бернатор рассказал, что в регионе 
реализуется 180 якорных инвести-
ционных проектов на общую сумму 
3 трлн рублей. В перспективе это 40 
тысяч новых рабочих мест и 2 трлн 
рублей дополнительных налоговых 
поступлений во все уровни бюджет-
ной системы.

Игорь Кобзев обозначил основ-
ные крупные проекты, которые реа-
лизуются на территории Иркутской 
области, в том числе «Восточный 
полигон» РЖД.

Кроме того, были озвучены под-
робности по газификации Иркут-
ской области. В прошлом году 
между Правительством региона и 
Газпромом подписана программа 
развития газоснабжения и гази-
фикации региона. Работа, значи-

мая и для населения, и для разви-
тия производств, и для оздоров-
ления экологической обстановки, 
продолжается. По соцпрограмме 
газ проведут в девять населенных 
пунктов, где проживают 76 тысяч 
человек. Предприятия потенциаль-
но могут получить 17 миллиардов 
кубометров газа в год.

Особый акцент губернатор сде-
лал на задачах и планах Иркутско-
го авиационного завода. Предпри-
ятие занимается строительством 
новых современных российских 
авиалайнеров МС-21 и в настоя-
щий момент полным ходом осу-
ществляет реконструкцию мощно-
стей. Глава государства подчеркнул 
важность миссии, возложенной на 
ИАЗ. Осознают ее и региональные 
власти. «В целом те задачи, которые 
сегодня авиазавод берёт на себя, — а 
это шесть бортов в 2024 году, — он 
выполняет. Мы в тесном контакте 
с руководством «Ростехнологий» 
и вообще понимаем, что это жиз-
ненно важно, необходимо для нас 
для всех», — сказал Игорь Кобзев. 
При этом, очевидно, что масштаб-
ные проекты требуют квалифици-
рованных специалистов.

Необходимо 
содействовать 

созданию 
межвузовского 

кампуса в Приангарье

Чтобы нарастить кадровый потен-
циал Иркутской области, команда 
губернатора основательно прораба-
тывает вопрос создания в регионе 
межвузовского кампуса. Реализа-
ция этого проекта позволит создать 
качественную инфраструктуру для 
студентов и молодых ученых, будет 
способствовать притоку в регион 
большего количества обучающих-
ся, в том числе из-за рубежа. Нужна 
финансовая поддержка федерации.

«Мы хотели бы заявиться и пред-
ложили Министерству образования 
и науки РФ все-таки включить нас 
в этот проект, — обратился Игорь 
Кобзев к российскому президен-
ту. — Не дошли до нас, мы были де-
сятыми в прошлый раз, мы видим, 
что нам это необходимо. В том числе 

в авиационной отрасли». Владимир 
Путин пообещал посмотреть, что 
можно предпринять на этот счёт.

В продолжение кадровой темы 
губернатор Иркутской области до-
бавил, что регион выполнил пору-
чение Президента и зарезервировал 
финансирование на увеличение ми-
нимального размера оплаты труда на 
18% с 1 января 2024 года. Что каса-
ется безработицы в Приангарье, то 
она на уровне 0,8%, то есть около 
девяти тысяч человек.

Консолидация 
ресурсов федерации 

и региона для 
обновления 

здравоохранения

Большое внимание во время 
встречи Владимира Путина и Иго-
ря Кобзева было уделено разви-
тию здравоохранения в Иркутской 
области. В этой сфере тоже остро 
ощущается дефицит кадров, пото-
му регион усилил меры поддержки 
медицинских работников. Принят 
областной закон о предоставлении 
единовременной денежной выпла-
ты врачам и среднему медперсоналу, 
переехавшему на работу в города с 
населением от 50 до 100 тысяч чело-
век. Размер выплаты для приехав-
ших в местности, приравненные к 
районам Крайнего Севера: врачам — 
два миллиона рублей, средним ме-
дицинским работникам — миллион 
рублей. Размер выплаты переехав-
шим в иные местности Иркутской 
области — миллион рублей и 500 
тысяч рублей соответственно. «Ду-
маем, что пойдут люди, всё-таки два 
миллиона — это хорошая форма под-
держки», — считает Игорь Кобзев.

Губернатор также доложил, что в 
области работают десять медицин-
ских организаций среднего профес-
сионального образования: училища, 
техникумы, колледжи. Ежегодно 
каждое выпускает 100–200 человек. 
«Сейчас по ФАПам, по которым у 
нас имеются вакансии, мы работаем 
выездным методом и здесь мы уже 
смотрим, куда их трудоустроить», — 
отметил глава региона.

Президент попросил обратить 
внимание на оборудование ФАПов 
на селе и поинтересовался, участвует 
ли регион в программе модерниза-
ции первичного звена здравоохра-
нения. Игорь Кобзев подчеркнул, 
что регион не только поддержи-
вает федеральную инициативу и 
участвует в национальном проекте 
«Здравоохранение», но и реализует 
региональную программу «Модер-
низация первичного звена здраво-
охранения»: «По оборудованию мы 
добавляем за счёт областного бюд-
жета. Если у нас идёт за счёт модер-
низации приобретение ФАПов, то 
всё имущество мы включаем за счёт 
областного бюджета. У нас есть своя 
программа модернизации и здесь 
идёт комплектность». Так, в 2023 
году на оснащение 18 ФАПов в ре-
гиональном бюджете предусмотрено 
28,2 млн рублей. В прошлом году за 
счёт областных средств — около 38,2 
млн рублей — оснастили 15 врачеб-
ных амбулаторий.

Также Игорь Кобзев рассказал, 
что регион нацелен построить боль-
шое современное здание для Иркут-
ской детской областной клиниче-
ской больницы, выполняется про-
ектирование. Губернатор пригласил 
главу государства познакомиться с 
проектом воочию.

Регион
поддерживает 
защитников-

участников СВО

В центре разговора оказалась и 
тема поддержки СВО и их семей. «У 
нас более 200 человек награждены 
государственными наградами — ор-
денами, медалями. Из них самый 
молодой Герой России — это ря-
довой Эдуард Дьяконов, который 
погиб в Мариуполе в марте прош-
лого года, он закрыл своим телом 
гранату и тем самым спас своих 
однополчан. Это очень ценно для 
нас, для нас они все — герои, они в 
нашей памяти, в нашем сердце», — 
сказал Игорь Кобзев. Он сообщил, 
что в регионе сегодня ведется ра-
бота по нескольким важнейшим 
направлениям: поддержка воен-
нослужащих и членов их семей, 
реабилитация участников СВО и 
тех, кто уже уволился в запас по 
состоянию здоровья, гуманитарная 
помощь, помощь подшефному го-
роду Кировску Луганской Народ-
ной Республики, патриотическое 
воспитание молодежи и поддержка 
предприятий оборонно-промыш-
ленного комплекса.

«В зоне специальной военной 
операции находится мой замести-
тель, и он координирует работу 
уже с воинскими частями. Мы туда 
направили двух кураторов, — со-
общил губернатор. — Опробовали 
это еще в учебных центрах, когда 
была частичная мобилизация. Са-
ми военнослужащие оценивают это 
хорошо. И вот эту духовную связь 
мы все время поддерживаем: кто-
то кому-то не дозвонился, иногда 
и звонки так идут. Здесь — центр 
сопровождения участников, а там 
наши кураторы, они между собой 
эту связь устанавливают. Это на-
много эффективнее, и сами ребята 
говорят об этом».

В ближайших планах — строи-
тельство нового военного госпиталя 
на 150 койко-мест и оборудование 
реабилитационного центра для ве-
теранов боевых действий. Их в ре-
гионе около 16 тысяч.

Игорь Кобзев поблагодарил Пре-
зидента и правительство России за 
оказываемую помощь: «Мы чувст-
вуем такое постоянное внимание 
и поддержку. И со своей стороны, 
точно, не подведем».

Олег УСОВ
Фото с сайта kremlin.ru

ОНЕЧНО, случаи бесплодия не-
выясненного генеза есть, ведь мы 
далеко не все знаем об организме 

человека. Здесь, как правило, принимает-
ся решение о привлечении тех или иных 
вспомогательных репродуктивных тех-
нологий. Но всё же таких случаев очень 
мало. Я уверена, если врач комплексно 
обследовал пациентку, по существующе-
му протоколу и больше, он все же най-
дет причину и оптимальное лечение. Да, 
возможно, потребуются мозговые штур-
мы, обсуждения с коллегами из других 
регионов. Но мы уже привыкли к такому 
формату работы. К нам, можно сказать, 
идут как раз со сложными случаями, когда 
надежды почти не осталось.

Психологический фактор также имеет 
место. Часто это связано с тем, что, на фо-
не стресса из-за отсутствия беременности 
или других причин, у женщин неидеаль-
но реализуется овуляторная функция. Мы 
не можем определять уровень гормонов 
каждый день и каждый час, но скрытые 
от нас процессы в организме, которые 
связаны со стрессом, не дают наступить 
беременности.

У многих на слуху случаи, когда семьи 
решают усыновить ребенка, а после это-
го рожают своих. И в моей практике та-

кое было, и у коллег. Как только стресс 
отступает, беременность не заставляет 
себя ждать.

— Лариса Викторовна, вы часто высту-
паете с докладами за рубежом, в других 
городах России, общаетесь с коллегами-
гинекологами, репродуктологами. Как бы 
вы оценили эффективность диагностики 
и лечения причин бесплодия в Иркутске, 
насколько мы идем в ногу с другими тер-
риториями?

— В Иркутске очень много возможностей 
для решения вопроса бесплодия. К нам 
приезжают пациенты из разных городов, 
и это не только Сибирь и Дальний Восток, 
регулярно прилетают из Москвы, есть па-
циентки из Китая. Конечно, здесь играет 
свою роль соотношение цены и качества. 
Но важно и то, что в Иркутске применяются 
практически все современные технологии 
лечения, вспомогательные репродуктивные 
методы. Единственное, развитие чего нам 
требуется, на мой взгляд, это криоконсер-
вация. Это направление помогает сохра-
нять репродуктивные функции у людей в 
самых разных ситуациях, например, когда 
обнаружены онкологическое или некото-

рые аутоиммунные заболевания, лечение 
которых может повлиять на дальнейшую 
способность к деторождению.

Развитие таких медицинских инноваций 
в планах и у нашего центра. Ведь мы долж-
ны обеспечить пациенту все возможности, 
чтобы, не выезжая далеко от дома, он мог 
получить необходимую медицинскую по-
мощь. Я за то, чтобы у пациентов всегда 
была возможность выбора — проводить 
ему исследования и лечение за границей, в 
других регионах, или у себя дома. Главное, 
чтобы эта помощь ему везде была оказана 
на высоком профессиональном уровне.

— 15 июля в России отметили День ги-
неколога. Вы в этой профессии уже больше 
30 лет. Что самое сложное и самое ценное 
в вашей работе?

— Самое сложное, когда мы сталкива-
емся с пациентом, который потерял на-
дежду на беременность, и мы не можем 
его вдохновить. А это очень важно, его 
настрой, его вера.

Сложно донести до человека какую-то 
медицински значимую информацию, ко-
гда он блокирует и не хочет её получать. 
Например, когда ты не можешь убедить 

28-летнюю девочку, которая уже проопе-
рировалась по поводу рака языка, в том, что 
ей нужно бросить курить. Ты понимаешь, к 
чему это приведёт, а повлиять не можешь.

Сегодня медицина, если только это не 
экстренный случай, когда пациент без 
сознания, — это процесс, когда пациент 
принимает информированные решения. 
Он выслушивает врача и интерпретирует 
его рекомендации в зависимости от той ин-
формации, которую он слышал от блоге-
ров, кухонных экспертов, взял с каких-то 
сайтов. И пробиться до сознания человека 
иногда очень сложно.

Бывают и просто сложные клинические 
случаи, когда каждый прием как отдель-
ный мозговой штурм. Но с этим же свя-
заны и самые приятные моменты нашей 
работы. Когда ты понимаешь, что смогла: 
помогла женщине познать материнство, 
счастливые отношения, продлить актив-
ное долгожительство. Когда ты успел пой-
мать какую-то болезнь на начальном эта-
пе и знаешь, что это может спасти жизнь 
человека. Чем больше ты вложил сил, тем 
более ценен результат.

Евгения КОЛЯГИНА

АКТУАЛЬНО

ВСЕГДА ЛИ БЕСПЛОДИЕ — 
ПРИГОВОР?

Окончание. Начало на стр. 11

–К
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В Бурятии прошел 13-й международ-
ный музыкальный фестиваль «Голос 
кочевников». По нашу сторону Урала 
он уже давно стал одним из главных 
событий лета. В прошлом году фести-
валь собрал около 140 участников из 
России, Монголии, Кореи, Китая. Фес-
тиваль проходил на трех площадках — 
«Солнце», «Луна» и «Звезда» и его лайн-
ап действительно впечатлял — «Dose», 
«Маша и медведи», «Моя Мишель», «The 
Hatters», «Taiga», «Pompeya», «HeynamSin 
X Patients» — эти группы на слуху не 
только в нашей стране.

ЋО
ТКРЫВАТЬ фестиваль на главной 
сцене «Солнца» в первый день вы-
пала честь местной группе «Нукер» 

из Заиграевского района. Группа представ-
ляет горловое и народное протяжное пение, 
мелодичное звучание морин-хура, лимбы и 
хомуса. Ребята объединились в коллектив 
совсем недавно, всего лишь летом прошлого 
года и произошло это случайно — понадоби-
лось выступить на республиканском фести-
вале ТОСов, в номинации «Музыкальные 
инструменты». «Мне позвонили и сказали, 
что есть ребята, которые играют на гитаре, 
баяне, барабане. Я приехала и с ними позна-
комилась. Но тогда мы не были «Нукером». 
Полноценной группой стали, когда к нам 
пришла Арюна — моя родная сестра и у нас 
уже появился свой репертуар и название», — 
рассказала Сарюна Бальчинова, она играет 
на духовом инструменте лимба.

Название группы произошло от бурятско-
го «нухэр», что в переводе означает «друг», а 
нукер — это дружинник войска Чингисхана. 
«Название харизматичное, воинственное и со 
смыслом. Легко запоминается и произносит-
ся», — объяснили участницы группы, одетые 
в гуннском стиле, в коричневые цветах, с ко-
жаными элементами. Одежду для сцены, го-
ворят они, им сшила учительница математи-
ки — своими руками по их эскизам.

Не менее интересной в музыке и по стилю 
оказалась группа из Тувы под названием «Ят-
Ха». Ее композиции гармонично сочетают с 
рок-музыкой музыкальные традиции Тувы, 
Сибири, Азии. Порадовали зрителей в пер-
вый день и панк-рокеры из Южной Кореи 
HeynamSin X Patients с необычным соста-
вом — в группе два бас-гитариста и барабан-
щик. Музыканты рассказали, что организатор 
Наталья Уланова заметила их в прошлом году 
на концерте в Сеуле и пригласила выступить 
на «Голосе кочевников». Команда предста-
вила свои новые песни, которые еще никто 
не слышал.

Удивляли и гости из соседней Читы — One 
Last Day и импозантный участник 9 сезо-
на шоу «Голос» GOR ISPIR со своей новой 
группой. Все музыкой занимаются давно, но 
вместе играют всего три месяца, что не поме-
шало им впечатлить зрителей. Одним из са-
мых ожидаемых артистов был рэпер родом из 
Закаменского района Баир Тарбаев, его, вы-
ступающего под сценическим псевдонимом 
Lutaar, многие открыли для себя на «Голосе 
кочевников» в прошлом году. Музыкант сразил 
не одно сердечко своей необычной манерой 
исполнения, современными зажигательными 
танцами и харизматичной внешностью, так 
что этим летом многие приехали посмотреть 
именно на него.

Одним из самых долгожданных в старто-
вый вечер стало выступление группы «Моя 
Мишель». Ее хит «Пташка» и кавер на ле-
гендарную песню «Зима в сердце» покорили 
главные хит-парады страны. Выступление 
вокалистки и автора песен Тани Ткачук бы-
ло ярким, перед обаянием фронт-вумен бы-
ло сложно устоять. Зрители, больше тысячи 
человек, подпевали и танцевали.

Танцы и песни продолжились и во второй 
день, ведь именно здесь выступили «Маша и 
медведи», «The Hatters», «Pompeya». «Любоч-
ку» в исполнении Марии Макаровой пела вся 
долина. Группа на «Голос кочевников» прие-
хала в обновлённом составе, спела свои изве-
стные хиты и новые песни. После концерта 
Мария Макарова призналась, что впечатлена 
атмосферой фестиваля, природой и людьми.

После них на сцену вышла поп-рок группа 
из Санкт-Петербурга The Hatters («Шляпни-
ки»). Коллектив позиционирует себя музы-
кально-театральным проектом, а свой жанр 
называет «русско-цыганским уличным народ-
ным алкохардкором на душевных инструмен-
тах». И, действительно, на сцене музыканты 
устроили целое шоу. Солист группы Юрий 
Музыченко комментировал свое выступление 
и все происходящее, устраивал перфомансы, 
пел лучшее из своего творчества и прыгал по 
сцене. Не отставали от него и музыканты — 

аккордеонист, казалось, был в шаге от того, 
чтобы «порвать баян». Под конец ребята взмо-
кли и сняли рубашки, но играли и пели как 
черти, а в какой-то момент почти букваль-
но зажгли степь — она осветилась тысячами 
фонариков зрителей. Со сцены их долго не 
хотели отпускать — музыканты раз за разом 
играли припев из «Да со мной не просто», а 
степь раз за разом хором пела, а потом долго 
кричала: «Спа-си-бо, Ю-ра».

Закрывала фестиваль «Pompeya», поющая 
на английском языке и одна из самых про-

слушиваемых на стриминговых платформах. 
Музыканты исполнили в том числе новую 
песню «Cold». А хитам «90», «Nobody’s Truth», 
«Power» публика у сцены снова дружно под-
певала. Люди танцевали, несмотря на то, 
что был уже второй час ночи. Кто-то просто 
молча стоял и наслаждался звуками. Расхо-
диться не спешили, даже когда музыканты 
покинули сцену и очередной «Голос кочев-
ников» закончился.

В условиях текущих событий собрать на 
одной сцене так много интересных испол-
нителей — дело невероятно сложное, понять 
это могут только те, кто сам варится в этой 
индустрии. Тем более, в условиях довольно 
ограниченных финансовых возможностей, 
как ранее отмечала в интервью местным 
СМИ арт-директор 
фестиваля Наталья 
Уланова, поддержка 
из республиканско-
го бюджета довольно 
скромная по фести-
вальным меркам. С 
2016 года выделяется 
около 4,2 миллионов 
рублей на все, но на 
деле уходит в несколько раз больше. «Один 
только сценический комплекс стоит 4 мил-
лиона рублей, а нужны еще гонорары ар-
тистам, у нас их более 140 в этом году, есть 
масса других расходов. Все аналогичные фе-
стивали в других регионах обходятся, мини-
мум, в 50 миллионов рублей, у более круп-
ных доходит до 100 миллионов и выше, у нас 
расходов уже свыше 13 миллионов рублей. 
Да, конечно, можно сделать фестиваль за 
4 миллиона рублей, но что это будет? Ко-
манда фестиваля, а это коллектив Бурят-
ской государственной филармонии, очень 
старается, чтобы фестиваль прошел круто. 
И мы благодарны всем, кто оказывает нам 
поддержку», — отмечала Уланова.

И вышло, действительно, круто — в оче-
редной раз, хотя не обошлось без некоторых 
накладок. Фестиваль традиционно прохо-
дит в этнокомплексе «Степной кочевник» 
на территории Заиграевского района. Ком-
плекс находится в степи и представляет со-
бой несколько больших и малых юрт и до-
миков, окружающих большую поляну. По-
средине этой поляны устанавливают глав-
ную сцену под названием «Солнце», чуть 
поодаль — сцену поменьше «Луна». Есть 
еще одна сцена, «Звезды» — в этом году ее 
было решено перенести внутрь одного из 
помещений. Так часть людей убрали с ули-
цы и дали им и выступающим на ней арти-
стам возможность отдохнуть от жары. А жа-
ра стояла оба дня — термометры показывали 
под 30 градусов и справлялись с ней кто как 

мог — крем с высоким защитным индексом 
был буквально средством мастхэв, как и тем-
ные очки, шляпы и зонты — как обычные 
или пляжные. Чтобы спрятаться от пекла, 
опытные граждане привезли с собой тенты 
и палатки. Менее запасливые, но не менее 
находчивые, нашли другой способ: вода. Вы-
ручал душ, правда, он был один и в него все 
время толпилась очередь, к крану с питьевой 
водой тоже. Но на территории комплекса 
расположена большая канава с проточной 
прозрачной водой — и туристы и гости фе-

стиваля просто ходили в ней полежать. «Ко-
роче, — напутствовала подругу одна из мо-
крых с ног до головы женщин, — ложишься 
и лежишь, когда одежда хорошо намокнет, 
встаешь, так тебе на день хватит». И таких 
зрителей в мокрой одежде было довольно 
много — кто-то нырял в канаву целиком, 
кто-то смачивал водой панамки и рубашки.

Случались и форс-мажоры. К ним можно 
отнести проблемы с оптоволоконной линией 
связи, отключение электроэнергии. Также 
на 40 минут задержался рейс, на котором на 
фестиваль прибыла группа «Маша и медведи» 
во второй день фестиваля, из-за чего, в том 
числе, несколько сдвинулась фестивальная 
программа и последние артисты остались 
без части зрителей — потому что люди спе-

шили уехать домой в город на последних от-
ходящих туда в этот день автобусах. А еще 
прямо перед фестивалем стало известно, что 
в Улан-Удэ планируется ремонт дороги из 
аэропорта, организаторам пришлось обра-
титься в мэрию с просьбой перенести начало 
работ. В итоге однако со всеми сложностями 
удавалось справиться, и зрителям со стороны 
эти проблемы не были заметны. Нужно от-
дать должное организаторам — число гостей, 
превосходящее по количеству все прошлые 
фестивали, проблем не создало.

Предварительно было продано 9 тысяч 
билетов, но часть зрителей оплачивали не-

посредственно на месте. Всего же, по пред-
варительным подсчетам организаторов, в 
этом году фестиваль «Голос кочевников» 
в Бурятии собрал около 20 тысяч человек. 
По данным организаторов, Бурятской фи-
лармонии, около 8 тысяч человек посети-
ли площадку в первый день, во второй день 
там находились уже 12 тысяч человек. В это 
число входят зрители, участники фестива-
ля, работники филармонии, организаторы, 
представители зоны фудкорта и так далее. 
Тем не менее, это рекорд, превосходящий 
изначальные оценки.

Небывалое число зрителей (больше обыч-
ного раза в два-три) подтверждают и компа-
нии, представленные в зоне фудкорта. Самым 
популярным блюдом были, наверное, буузы, 
через одного фудкорты готовили плов, было 
сразу несколько кофеен и даже мобильный 
супермаркет, который открыла в палатке 
одна из известных в республике торговых 
сетей. В общем, голодным никто не остал-
ся — еда закончилась только поздно ночью 
второго фестивального дня, да и то можно 
было даже в три часа ночи найти, чем пе-
рекусить. И хотя многие предприниматели 
отмечали, что стоимость места в этом году 
в пять раз выше прошлогодней, все равно у 
большей части эти затраты окупились. Свои 
доходы за эти два дня предприниматели не 
раскрывали, но на чеках одного из извест-
ных в Улан-Удэ ресторанов около двух часов 
ночи стоял порядковый номер 1060. Имен-
но столько заказов здесь приняли за два дня 
работы, а учитывая, что средний чек в этой 
точке общепита составляет 600-800 рублей, 
можно примерно подсчитать и сумму.

Отдельно стоит сказать и про публику — на 
фестивале, как отмечала перед его началом 
Наталья Уланова, с каждым годом становит-
ся все больше странно и необычно одетых 
людей. Зрители заранее продумывают луки, 
стараются выделиться на общем фоне, по-
пасть в кадры фестивальных фотографов. 
Разноцветные парики, шляпы всех мастей, 
летящие платья, декоративные элементы, 
кимоно, сетки, перья, стразы, необычный 
макияж — ехать сюда стоило только ради 
того, чтобы поглазеть на других, ну и се-
бя показать, конечно. Для тех, кто не успел 
подготовиться, здесь же продавали одежду в 
китайском и национальном бурятском сти-
ле, платья из веревок, декоративные шапки 
из войлока. Цены на это добро были доволь-
но кусачими — необычная войлочная шапка 
стоила около пяти тысяч, примерно столько 
же и странные плетеные платья. На фестива-
ле работал и большой шатер, где художники 
из Центра креативных индустрий ХЭБ ХАБ 
делали желающим апсайкл одежды — худо-
жественную доработку.

Нужно сказать, что в этом году на фес-
тиваль пригласили ребят с СВО, которые 
сейчас лежат в госпиталях на реабилитации. 
Некоторые из них были в инвалидных ко-
лясках, поэтому на фестивале постарались 
создать для них и других маломобильных 
групп граждан максимально доступную сре-
ду, установив там, где это нужно, пандусы.

«Голос кочевников«-2023 закончился, но 
это означает лишь одно — начало подготов-
ки к фестивалю следующего года. И многие 
надеются, что он пройдет в более благопри-
ятных внешних условиях, что позволит рас-
ширить географию участников и порадовать 
зрителей еще больше.

Марина ДЕНИСОВА, Улан-Удэ

«ЧТО-ТО НЕВЕРОЯТНОЕ
МЕЖДУ ТРЕХ СЦЕН»: ДЕНИС ПРИЕХАЛ 

НА ФЕСТИВАЛЬ ИЗ ИРКУТСКА
«Ну, думай сам, просто там POMPEYA будут, — сказала мне подруга на невнятное 

оправдание, чтобы в очередной раз не поехать на «Голос кочевников». Собственно, 
все остальное после этой фразы больше не имело никакой важности. Цель — попасть 
любой ценой на выступление любимой группы. Дальше все как в тумане, но план чет-
кий: что-то придумать на работе и освободить пятницу, сложить в машину палатку-
вещи-продукты, не проспать утренний сбор и преодолеть 500 с лишним километров 
до фестиваля. Все ради живого «свидания» с POMPEYA.

На месте оказалось, что не только любимчики достойны внимания и танцев под 
палящим степным солнцем. Лайн-ап был настолько разным и плотным, что прихо-
дилось находиться где-то между трех сцен и бегать «пылить» под знакомые ритмы 
то на «Солнце», то на «Луну», залетая попутно на «Звезду». Количество полученных 
эмоций соизмеримо масштабу «Голоса» — что-то невероятное произошло в эти вы-
ходные, а в плейлисте теперь появились новые для меня артисты.

!! 
«Аккордеонист, казалось, был в шаге от 
того, чтобы «порвать баян«…Ребята игра-
ли и пели как черти, а в какой-то момент 

почти буквально зажгли степь — она освети-
лась тысячами фонариков зрителей»

ЖАРЕНОЕ СОЛНЦЕ АЦАГАТСКОЙ 
СТЕПИ И МУЗЫКА «ГОЛОСА 

КОЧЕВНИКОВ»
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КАК СТОЛИЦА ПРИАНГАРЬЯ 
ПОДДЕРЖИВАЕТ УЧАСТНИКОВ СВО

Жители Иркутска, участвующие в СВО, регулярно получают 
поддержку в виде необходимого оборудования и снаряжения, 
которое собирает и отправляет в зону проведения специальной 
военной операции администрация города. Отправка очередной 
партии помощи состоялась накануне, 14 июля. Кроме того, мэ-
рия Иркутска продолжает поддерживать подшефный город Ки-
ровск в Луганской народной республике.

ЋВ 
РОСТОВ-НА-ДОНУ на ба-
зу Всероссийского студен-
ческого корпуса спасате-

лей прибыла очередная партия гу-
манитарной помощи из Иркутска. 
Груз сопровождают заместитель 
мэра — председатель комитета по 
управлению Октябрьским округом 
Георгий Комаров, директор МУП 
«Иркутскгортранс» Сергей Май-
ок, руководитель Иркутского от-
деления Всероссийского студен-
ческого корпуса спасателей Яков 
Миндрулев. В ближайшее время 
всю привезенную помощь пере-
дадут в воинские части, где слу-
жат иркутяне.

«Для наших земляков передаем 
сразу десять автомобилей. Один 
из них отправится в подшефный 
город Кировск. Перед отправкой 
вся техника проходит полное тех-
ническое обслуживание на базе 
«Иркутскгортранса», — отметил 
мэр Иркутска Руслан Болотов. — 
К сбору сегодня подключается все 
больше неравнодушных иркутян. 
Мы вместе будем поддерживать на-
ших бойцов и дальше: формиро-
вать списки с тем, что необходимо 

в первую очередь, собирать и опе-
ративно доставлять эту помощь».

По просьбам военнослужащих 
в зону СВО также доставили две 
бочки для воды, гвозди и скобы для 
строительных работ и еще 20 тонн 
вещей, которые собрали в пункте 
регионального отделения «Единой 
России»: личные посылки, специ-
альное оборудование, квадрокоп-
теры, генераторы, маскировочные 
сети и другое.

Сбор продолжается. Пере-
дать помощь можно в пункте 
приема мэрии по адресу: Цент-
ральный рынок, ул. Чехова, д. 
22, павильон №22. Телефон 
для справок: 8 (3952) 745-335. 
А также в пункте «Единой Рос-
сии» по адресу: г. Иркутск, ул. 
Российская, 20 (1 этаж). Теле-
фоны для справок: 8 (3952) 24-
02-04, +7 (924) 292-23-61, +7 
(902) 175-16-32.

К слову, участники СВО высоко 
ценят такую поддержку. Первый 
заместитель мэра Иркутска Андрей 
Южаков на прошлой неделе про-

вел встречу с военнослужащим, 
прибывшим в отпуск. Алексей с 
позывным «Дизель» имеет богатый 
боевой опыт, воевал в Чечне. В сен-
тябре 2022 года его мобилизовали 
для участия в специальной воен-
ной операции. Службу проходит в 
одном из мотострелковых полков.

Андрей Южаков обсудил с ним ряд 
вопросов, в том числе доставку гу-
манитарной помощи. Алексей поде-
лился планами: с супругой и детьми 

он собирается съездить на Байкал, 
а пока каждый его день расписан 
буквально по минутам. Бойца ак-
тивно привлекают как эксперта: он 
делится накопленными знаниями и 
опытом, а также помогает корректи-
ровать списки оборудования, кото-
рые будут направлены в зону СВО.

«И я, и мои сослуживцы ощуща-
ем поддержку органов власти: ре-
гулярно приходят гуманитарные 
грузы с оснащением. Недавно под 

обстрел попал наш медицинский 
склад. Медики написали список не-
обходимых препаратов и изделий. 
Передал его, жду, когда лекарства 
соберут и доставят», — рассказал 
иркутянин — участник СВО.

Мобилизованный иркутянин 
подчеркнул, что участники спецо-
перации благодарны добровольцам, 
которые по зову сердца помогают 
фронту: шьют и вяжут, изготавли-
вают предметы военного обихода.

«Огромное спасибо! Это колос-
сальный труд. Постоянно использу-
ем маскировочные сети, сделанные 
земляками: на позициях закрыва-
ем ими технику. Это позволяет со-
хранять машины и жизни людей. 
Небольшой запас окопных свечей 
скопили — на похолодание», — под-
черкнул Алексей «Дизель».

На совещании, прошедшем в го-
родском центре «Патриот», воен-
нослужащий выступил в качестве 
эксперта: оценил возможности сов-
ременных беспилотников, которые 
собирают в Иркутске. Он высказал 
несколько замечаний и пожеланий 
по доработке техники.

Олег УСОВ
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ИРКУТСК ОБНОВЛЯЕТ АВТОПАРК
Начатое в прошлом году обновление муниципального авто-

парка Иркутска продолжается. Закупленные ранее 42 автобуса 
уже стали своеобразной визитной карточкой иркутских улиц — 
новый транспорт невольно обращает на себя внимание. В этом 
году в парк МУП «Иркутскавтотранс» поступит в два раза боль-
ше машин.

ЋМ
ЭР Иркутска Руслан Бо-
лотов сообщил о попол-
нении парка муниципаль-

ного автотранспорта в своем теле-
грам-канале в пятницу, 14 июля. 
«Еще 80 новых автобусов большо-
го класса и один малого закупим 
для Иркутска в этом году. Заяв-
ку региона на специальный каз-
начейский кредит одобрил Фонд 
развития территорий. В бюджете 
города предусмотрели средства на 
софинансирование. Обновление 
пассажирского транспорта — необ-
ходимость для Иркутска. И вместе 
с правительством сегодня продол-
жаем решать этот вопрос», — заве-
рил градоначальник.

Он напомнил — в прошлом году 
приобрели 42 автобуса. «Сегодня 
есть замечания от жителей: в сало-
не в жаркую погоду душно. Пору-
чил ответственным обратить на это 
особое внимание: у новых машин 

должно быть больше люков и фор-
точек», — акцентирует внимание 
Руслан Болотов.

Стоит отметить, что иркутская 
заявка входит в «пакет» большой 
региональной закупки, но являет-
ся наиболее крупной: Приангарье 
в этом году приобретает 109 новых 
автобусов!

Фонд развития территорий одо-
брил заявку региона на получение 
специального казначейского кре-
дита. Его размер — 899,1 миллио-
на рублей. «С учетом собственных 
средств Иркутской области, общая 
сумма покупки составит 1,4 мил-
лиарда рублей», — уточняла ра-
нее пресс-служба правительства 
региона.

«Благодаря специальному казна-
чейскому кредиту Фонда развития 
территорий, новые автобусы получат 
семь территорий Иркутской области. 
Планируется, что они будут работать 

на 17 муниципальных и 24 межмуни-
ципальных маршрутах. Это позво-
лит обновить автопарки, повысить 
безопасность, качество и комфорт 
поездок для пассажиров», — цити-
ровался в сообщении пресс-службы 
губернатор Игорь Кобзев.

Помимо Иркутска, о желании 
принять участие в программе зая-
вили еще шесть территорий. Тулун 
и Усолье-Сибирское намерены по-
лучить шесть и три автобусов соот-

ветственно. На них будут перевозить 
пассажиров на городских линиях. 
Остальные автобусы будут работать 
на межмуниципальных маршрутах: 
Братский и Качугский районы пла-
нируют приобрести по три единицы 
техники, Казачинско-Ленский рай-
он — две, Осинский — одну.

Для получения специального 
казначейского кредита в ближай-
шее время регион заключает трех-
стороннее соглашение с Минис-

терством строительства Россий-
ской Федерации и Министерством 
транспорта Российской Федерации. 
Согласно условиям получения кре-
дита, техника должна поступить в 
регион до 1 февраля 2024 года. Всего 
же Фонд развития территорий одо-
брил заявки 45 регионов России на 
общую сумму 26,3 миллиарда руб-
лей. На эти средства приобретут 
3036 автобусов.

В Иркутске новые автобусы по-
ступят в распоряжение МУП «Ир-
кутскавтотранс», как это было и 
с 42 машинами, закупленными в 
прошлом году. Тогда МУП полу-
чил отечественные НефАЗы, сов-
ременные низкопольные машины 
большой вместимости. Обновить 
получилось сразу пятую часть авто-
парка предприятия. Автобусы были 
направлены обслуживать удаленные 
части города, где особенно остро 
стоит вопрос с перевозками. Горо-
жане сразу почувствовали разницу 
по сравнению со старой техникой.

Вместе с анонсируемым обновле-
нием этого года парк «Иркутскавто-
транса» на половину будет состоять 
из современных, удобных автобусов.

Олег УСОВ

МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ТРАНСПОРТ


